

たい。

それからわれわれから無断で取り上げて出されようとするには、よくよくこの法案を国会を通し得るという、自信を持つてお出しになるものと私は信じておる。そこでそういう点についておる。そこでそういう点について政府の責任はきわめて重大であると私は考えるが、そういう点についてもあるわせて一つ根本官房長官が内閣を代表した意味で、ぜひ明快なる、責任のある御答弁を求めておきたいと思います。

○株本政府委員 石油資源開発のための特殊会社法を制定する件についてであります。が、まず順序として、伊藤委員から御質問がありました。伺ふに、政府は通産大臣が当初こういう法案を作ろうとしたのが、大蔵省との間にいろいろお話をあつたと思ひますが、御承知のように現在帝石が特殊な使命を持って現在まで開発並びにその採出、さらには製油に至るまで一貫的にやつておるのでございます。そこで大蔵省の見解としましては、資源開発のため、特に特殊の機構を設けるよりも、現在の帝石その他をもつて、これに補助金を出すことによって目的が達成できるほかないかという観点のもとに、補助金制度でやっていこう。また技術陣営もほんとどんどあそこに集中しておるときに、新たに別会社を作るということも必ずしもこれは合理的ではないという見解をとつたのに対しまして、通産省当局としては、やはりこれは開発専門にやらないと、現場の営業方面に影響せられて、本来の開発ができないという、

この相違点があつたのでござります。両者ともいすれも石油資源開発について熱意を持つておる点においては同様であるが、その手段方法について意見の相違を来たしたためにまとまらなかつた、こういう事実でござります。従いまして政府がさきに――これは閣議決定と私はまだ思つておりませんが、了解として、総合燃料対策あるいは石油資源の開発に関する計画を了承しておることは事実でござりますが、大蔵省が金を惜しむためにもうしたところの計画を阻止しておるという事実はないのであります。この点は十分御了承いただきたいと思ひます。

して、自由党、民主党両党の折衝委員会はあります。あるいは四者会談の後、これはぜひ政府提案にしてくれとの要請でございます。率直に申し上げますと、その理由として、するところは、かつてこういうようにならぬ立法の場合に、利権立法という嫌いを受けやすい。あるいは造船利子補給法のごとき、これが議員立法としてなされたが、そういうような印象を受けたことは好ましくない、ということ。もう一つは、これは政府もまた通産省において政府立法として前に計画されたことがあるのであるから、やはり政府提案とした方がより便宜であり、より妥当性があるというような、自由党、民主党の折衝委員の要請があります。して、政府がこれを取り上げることにいたした次第であります。

しかば、いつ提案するかということとでありまするが、これは一昨日だつたかと思いますが、私の方にそういふ旨が来ましたので、これは白紙の状況で政府が事務当局をして立案させますと、先ほど御心配がありましたごくに、そもそもの初めから大蔵省事務当局と通産省事務当局との間の意見が相違しておりますので、その調整のために非常に時間をとり、せっかく両党において作られた案がありますので、これを基本として、若干事務当局の意見をも調整し、そろして法制局をもって法制上の整備をして、政府で提案したい、かように考えておる次第です。従いまして、できるだけすみやかに――できるだけすみやかにといふと、非常に抽象的に聞えますが、私の腹づもりとしましては、閣議決定は、この金曜日にはちょっと間に合いませんので、要すれば持ち

回り閣議で決定し、そうしてその日どあるいは提案できるかどうかわかりません。印刷の都合その他もございますので、おそらくとも来週早々には提出いたしたい、かように考えておる次第でござります。

は、いわゆる内閣が閣議了解事項として、それらをも認めて、そして百二十億の上に立って、その実際の投資に対しての八十億、この二分の一以上を政府が保有する、こういう形で一応作られたのであります。これは私どもの案であるけれども、すでに鳩山内閣が、閣議の了解か決定か存じませんが、そういう一つの計画を立てられておるのであるが、おそらくこの点において私は難点はなかろうと思う。今お聞きしていると、大蔵省に資金の難点がないとするのなら、おそらくそれにについて十分な見通しの上に立って、私は政府の方から提案されるものと思うが、それについて間違いがないかどうか、確かに、確信を持ってやれるかどうか、この点を一そ明らかにしておいていただきたい。

それからいま一点。先ほど伺つておりますと、両党と言われるのは多分自由党、民主党のことではなかろうかと思うのであります。私どもが小委員会で、四党八名の起草委員をあげて、この基礎案を作りました。それと別個に両党案というのがあるのかどうか、その起草委員で作ったものであらうと思うが、そうすると、両党というと民主党と国民党、自由党の間で作られたものと政府案との間で折衷されたものを出されるつもりであるかどうか、その辺の意味についても御答弁願いたい。

○根本政府委員 先ほど私が申し上げたのは、本年度予算編成に当つて、補助金であるべきか出資であるべきかと、いうことについての意見の相違があつ

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

たということだけを申し上げたのであります。大蔵省が、石油資源開発のために通産当局が要求したところの予算を全部無条件に出すというよなことではもちろんないのでございます。なおまたこの法案の内容そのものを全部一々御説明することは私の権限外でありますて、これは本案が出されるときに通産大臣から説明されると思いまので、その点は差し控えまするが、私の方で党の方から連絡を受けたのは、両党の共同提案という形で最初受けておるのでございます。今お話を聞きましたと、それは本委員会が四党で作られたものと夢じはないそうでございませんが、そういうことでございます。

○伊藤(卯)委員 どうもこの資金問題の点についてはつきりいたしません。法案の裏付けにどれだけ資金が必要かということはきわめて明確なんですが、その明確なる政府の投資、いわゆる八十億とするならば、二分の一以上、四十億以上、これだけの年度計画の投資について政府は自信を持って法案をお出しになるかどうか。その辺の大蔵省との折衝については自信を持っておられるのかどうか、解決ができるているのかどうか、この点を伺うのであります。私は法案の内容は今あなたのおっしゃる通りあなたは申してくれるはずはないから、またきょうは何もそれを行うべき必要もない。それからどうもまだ法案の点が明らかになりませんが、なぜ私が再度聞くかというと、私どもが四党八名の起草委員で作られたものであるとするならば、われわれもそれに対して相当やはり責任を持たなければなりません。しかしながらそれ

でなくして、自由民主両党と政府間でお作りになつたものとするならば、私どもはこれを批判的立場で法案の審議をいたします。そういう点についても後日審議上の関係もありますから、その後の点を明確にしておいていただきたい。

たしたのであります。その際私から、この問題については従前大蔵事務当局と通産事務当局との間に非常に意見の紛糾を来たして、できなかつたのであります。へたして、蔵大臣に念を押しまして、この問題はなつておる、従いまして両大臣においてこれを調整して、すみやかに出していただきたい、これに対しても両大臣にも了承いたしておりますので、私は中閣の責任においてこれを出すことにいたしたいと考えておる次第であります。従いまして、その資金の量についても当然両省大臣の間において意見の一致を見て出すつもりでございます。なおまたただいま御指摘になりましても、政府がこの法案を取り上げてと言ふわれましたが、政府は取り上げたのではないでござります。これは両党の折衝の結果なつたのでございまして、これはぜひとも政府でやりたいからといって取り上げたのではないことは明確にしておきたいと思います。

ど各党一致した意見であったのです。それをはからずも笑如として政府案をして出す、こういうことになつたのであるから、これを取り上げないとは一體どういうことですか。これを取り上げた証拠ぢやありませんか。率直に言えば、出せなくて青島吐息になつて、われわれに救いを求めておつたことは間違いない。裏の取引はどういうことがあつたか私は知らぬが、とにかく一応取り上げて政府案として出される。—政府案として出されることに対して異論を言つているのではない。ただ責任をお感じなさうとすることだけを言つている。

○根本政府委員 政府が提案する以上は、政府の責任においてこれは出すことになるわけであります。

○中嶋委員 実はこの問題については、国会においてもしばしば論議されたのであります。ことに当委員会においても強く繰り返して論議されたのであります。が、これに對して石橋通産大臣は、通産大臣としては石油開発のために特別の会社を作ることを強く熱望しておる。ところが閣内の事情によつて、これは大藏省側のことを言うのであります。が、これによつてどうとう政府提案としては提出し得ない状態である。そこで商工委員会において、自分はその必要を認めるんだから、何分の御協力を仰ぎたい、言いいかえれば、議員立法によってやってもらいたいといふ趣旨をしばしば言明をされておる。それにもかかわらずわれわれはこの政府の不統一を強く追及することなく、ひたすら石油開発の国家的使命の重要性にかんがみ全力をあげてその使命達成に努めました。

成のために協力して、先ほど伊藤委員から話があつたように、全力をあげてこの法案がこの国会を通過するよう非常な努力と熱意を傾けて進んで参った。ところがそれが知らぬ間に、政府の方に取り上げられて、そうしてこれがやられておる。一言半句もわれわれに対するあいさつもなく、しかも問題は自由党並びに民主党の案として申し入れたけれども、社会党両派の案はこへ来て知つたようなことで、何らその努力も知らぬし、内容も知らぬといふような態度に対しても、われわれは黙つて見ておるわけにいかない。石橋通産大臣にここへ出てきてもらつて、そうして自分の心境を明らかにしてもらつて、自分のとるべき態度はどういうようなものであるかということをこの委員会において明らかにしてもらわなければ、私たちは議事の進行について協力することはできないということをここに明瞭かにしておきます。

て、その大纲が発表されております。本日発表されまつた双務協定は、わずかウラニウム二三五、六キログラムと限られたおりますが、今後全人類社会に及ぼすところの原子力の問題といふものは、これは人類社会初めての大好きな革命であります。この問題は急速に進展すると思うのであります。ところが朝日新聞の一ページのまん中ほどに、原子力庁新設か、という見出しがある。これは、日本原子力調印後の原子力の発展に対応するために、内閣直属の原子力利用準備調査会総合部会、部会長石原経審次長が中心となって原子力庁を作った方がいいのではないかという議が進んでおるというのであります。われわれももちろん科学技術庁の新設を要望する決議の中には、この原子問題を中心的に取り扱わなければもう時代に遅れるという感覚からこれを要望いたしておるのであります。ところがここに原子力庁を新設しようじゃないかというような問題が出て参りますと、これを一体政府当局はどうお考えになつておるか、この問題を一いまして、閣僚全般の問題として早急に考えていただきたいと私は思うのであります。この原子力を関しましては、放射性物質による障害予防勧告といふようなものが科学技術行政協議会から出ておるのであります。それからすでに放射性物質等取締り要綱といふものも今作られつつある、それから労働省労働基準局労働衛生課長などと申しますと、建設省にも関係がある、い

わゆるアイソートープをもって流水の状態を調べるためにこれを利用するとか、あるいは通産省はもちろんウラニウムというような金属を土台として高圧ガスとかあるいは爆薬の取締りと同じように取り締っていかなければならぬという問題がある。労働省はもろん工場において放射性物質を取り締らときには、一般的に災害に対するところの予防処置を講じていかなければならない。それから厚生省はアイソートープを医薬に使うのでありますから一種の毒物によって犯されたところの程度によつての予防処置も講じなければならぬ、また人事院においてもその通り、農林省においてはすでにコバルト六〇が農業に応用され始めてきている、ここにも一つの革命がある。もしコバルト六〇の照射によってジャガイモもリシゴもその他一切のものが二年も三年も腐敗状態を免さないで保たれるといふことになつたならば、これ一つでも農業の革命となる。運輸省はこれをどうして運搬するかという輸送方法も考えなければならない、文部省しかり、こういうふうに考えてみると、各省全般にわたつてこの放射性物質といふものをいかに取り扱つかということを考えていかなければならぬ。その考え方で一体行政の基といふものが今あるかといつたらいいのです。それでござりますから、私たちの考え方からいたしますと、この原子力問題を一つ取り上げてみましても、科学技術の方面からこれを全行政面にわたつて今から着々としてその対策を考えていかなければならぬ、こういう事態に直面しておると思うのです。そこで私たちはこの科学技術庁の新設というもの

をこの際急速にやつて、一切こういろいろものを包含した科学技術行政のあり方というものを計画的に総合調整をしていかなければならぬ、こういう考え方を持つておるのであります。ところが閣僚の中にこういう問題に対して熱意を傾けて、わが国の科学技術行政の総合調整をはかり、総合企画をはかり、特に原子力の問題に対して情熱を傾けて将来のあり方をこの際決定しておこうという風潮がなかなか見えないと思うのであります。そこで一つ賢明な官房長官にお願いするのであります。どうか一つこの問題に対し、官房長官同志に熱意を傾けていたたいて、閣僚間にこの問題はぜひとも解決しなければならないものであるということを御提案くださいまして、われわれの希望がなるべくすみやかに達成せられるようおとりはからいを願いたいと思うのであります。幸いここにお見えになりましたから、これに対する御所見を一つ承りておきたいと思います。

○根本政府委員　ただいま齊藤委員から申されたことはまことにごもつともなことでありますて、特に内閣におきましても、高橋経審長官のごときは、これが日本の経済再建の非常に大きな転換の基礎になるという観点から検討しておるのでございます。その意味におきまして、ただいま齊藤さんから御指摘のごとくに、その機構についても現在準備会において検討を進めておるという状況でございます。特に日本仮新聞のごときは、各紙ともこの原子力調印が行わたるということになりますれば、これは早急にこの機構についても整備しなければならないし、本日の受け入れ態勢と今後のこれが人類に

及ぼす広範なる影響について、非常に解説的な記事が出ておるということはまことに当然のことである。またこれにいかに重大な関心を国民が持つておるかということを示しておるものと存じます。従いまして次の閣議の機会にこれを各閣僚にお諮りするとともに、特に關係の深い閣僚の諸君には私からもよくその旨を伝えまして十分に差し處いたしたいと考える次第であります。

○中崎委員 議事進行……暫時休憩をしていただき、先ほどの問題について一つ理事会を開いて善後措置を講じていただきたいと思います。

○田中委員長 暫時休憩いたします。

午前十一時十七分休憩

○中崎委員 輸出入取引法の一部を改正する法律案について、二、三の質疑をいたしたいと思うのであります。この法案の提出理由はよく理解できるのでありますが、また一面において、この内容はきわめて重大な意義を持つものでありまして、独裁法の趣旨に相当大きく違った方向を進むような内容が含まれておるからであります。そこでこの法案の提出に至る間において、公取委員会とどういうふうな折衝が行われたか、その経過について大要を一つ御説明願いたいと思うのであります。

○板垣政府委員 輸出入取引法を改正

するにつきましては、先般政務次官より提案理由を御説明申し上げました通り、現在の貿易取引における非常な過当競争というものを防止するために、どうしても現行の輸出入取引法では規制しがたい点が多くございますので、その点を主眼として、通産省といたしましては改正について研究を始めたのでございます。私どもの考えました点は、結局対外的な効果のみが出来まする輸出取引につきましては、現行法でかけられておりますいろいろな制限をむしる撤廃いたしまして、原則としてこれを自由にすることを主眼として、改正の趣旨を考えたのであります。その理由といたしましては、対外的にのみ効果の現われます輸出取引につきましては、その国内的にはお返りが絶無とは言えませんけれども、ほとんどないではないかという点を主眼といたしまして、輸出取引につきましては、原則として制限を撤廃して自由にするということが、第一の主眼でござります。それと同時に、しかし輸出業者の輸出取引のみでは十分に輸出取引の秩序を確立することは困難な実情にもございますので、これに関連いたしまして、輸出業者の国内取引につきましても、制限を撤廃するということ、さらに進みましては、この両者をもつてしてもなお輸出取引の秩序の確立が非常に困難である場合には、ある制限を設けて、国内の生産業者の間でも輸出に関する共同行為ができるというふうな形で公正取引委員会と交渉を開始いたしたのであります。その際、事務手続の簡素化ということとも主眼に入れまして、私どもの希望といたしましては、輸出取引に関する行為ができる限

り通産大臣の限りでやれる、ことに最初に申し上げました輸出業者の輸出取引につきましては、これを全面的に認可制からはずしまして、届出制にするというような方向で進みました。しかしながら公正取引委員会といたしましては、やはり独占禁止法を維持する建前からいたしまして、その点についてやはり何らかの保証がほしいということころで、国内的にはね返りがあるいは起るかもしれないと思われるもの、すなわち輸出業者の国内取引、さらに進んででは生産業者の協定、こういうものにつきましては、公正取引委員会といたしましては、通産大臣の認可及び公正取引委員会の同意ということを主張いたしました。私どもいたしましたのも、対外的な関係も考慮いたしまして、この主張はもつとも思われましたので、すなわち第一の輸出取引行為につきましては届出制、第二の輸出業者の国内取引につきましては通産大臣の認可、公正取引委員会の同意、それからメーカーの協定につきましても同様ということにいたしまして、輸出貿易振興のための取引秩序の確立と独占禁止政策との調整をはかるということころで、本案の改正案の骨子となつた次第でございます。

○板垣政府委員 議論関係のそういうふうな意味のことありますか。おるかどうか。
要望につきましては、通商局といたしまして、この輸出入取引法の改正案を準備いたしました当初より存しております。最近もそういうような要望のことを十分存じております。この占につきましては、通商局といたしましても、できる限り織維業界の秩序によかんがみ、織維業者の要望を取り入れようとして努力をいたした次第でござりますが、一応この法律の改正案に現われました形といたましては、織維業者のたとえば生産業者の協定といふものをやる自由につきましては、非常な制限があるようになります。しかしながらこれは先ほど申しましたように、独占禁止政策との調整という点からこういうような形になつたわけでございますが、その点の解決につきましては、本法律におきましても十分達成せられる余地がございまするし、またそういうような要望が不當に制限を受けないように、実際上の運営面において善処する方針でございます。

○中嶋委員 その内容等については今後あらためて十分に質疑をかわしてみたいと思うのであります。時間が關係がありますので、次に譲りたいと思います。

次に、政府は輸出入業者の登録制度を考えておるかどうか。巷間しきりに貿易商社の登録制が唱えられておる面があるようですが、通産省の方では一体この点をどういうふうに考えておられるか。

○板垣政府委員 貿易業者の登録問題につきましても、業界から非常な要望がありました。私どもも昨年の秋以来研究を続けておった次第でございましたが、ただこの登録制を実施するに至りまして、結局問題は資格制限をどういうふうに持っていくかという点が相当問題がありまして、これをあまざきまするが、資格制限をしないということになりますと、ごく一部の第三国系のプロ・カービー的な商社を排除するというだけの目的しか達せられない、それでは現状すると、おいて果して妥当かどうかという点を考慮に入れまして研究をしておりました。しかし現在もこの点は検討中でございます。しかし相当関西方面におきましても、こういうような登録制をしていくべきという要望がござりまするが、私もいたしましても検討の結果、もし本国会に間に合わなくても、次の国会には提案をするよう検討いたしたいと考えております。

の確立をするというのが本改正案の目的でございまして、それを業者間の主的な協定でもってやらせようというのが本法案の趣旨でございます。

○田中委員長 加藤清二君。

○加藤(清)委員 ただいま本委員会は上程されておりまする輸出取引法の改正案でございまして、私はこの法律部改正につきまして、私はこの法律部改正され、施行され実行に移される当りましては、国内の貿易業者及メーカーがこれを受け入れる態勢を整えなければならない、こう思つてござります。従いまして最初に括的に、輸出入取引法以前の問題をまず承わせてみたいと存じます。

まず第一番に承わりたいことは、の輸出入取引に直接間接大きな影響及ぼしますところの日英通商会談のものが、あす、あさってころから行われるやに承わっておりますが、これは事実いつからいかなる場所において行われますか。

○板垣政府委員 お話を通り日英会談は、今回は東京におきまして開かれることになつておりますて、すでにイギリス側の代表も到着いたしました。四月より正式に第一回会談を開くこととなつております。

○加藤(清)委員 そこに列席されるヨーロッパ側及び日本側の代表と、日英通商会談の目的は貿易の取りきめと聞いておりますが、その内容は貿易の取りきめだけでござりまするか、ないことは日英通商航海条約の締結の問題でも、去年の会談でも触れられておつたわけでござりまするが、これには言ふべきである用意がござりますか、ございませんか。

がまとまりました際の支払い協定並びに貿易取りきめの期間は七月から来年六月までの一ヵ年を日本側として考えております。
○加藤(清)委員 先ほどのお話によると、日本側が出超で英國側としては相当輸入の量を懲戒されるであろう、従つて日本としては輸入を多くなければならない結果になるであろうとおっしゃいましたが、これはごもつたな御意見だと思います。ところで総体の取りきめの大体の金額はどのくらいの御予定でございましょうか。又この問題は秘密を要するということになりますれば、秘密会にしていただきたいと思います。

○板垣政府委員 貿易取りきめの額は交渉前でございますし、こちら側の胸案は一応ございますが、これは述べがたいことを御了承願いたいと存じます。御承知のように昨年の取りきめはボンド地域からの支払額で貿易外あるいは第三国も全部入れまして二億ボンドということで均衡する案を立てました。そのうち貿易は一億九百五十五万ポンドという大きさであります。今年度ももちろん拡大均衡の方向へは進みますが、なぜならそれを非常に上回るような線には参らないとは存じますが、やや上回る線で話がつけば非常にけつ入が上回るということですか。片道二百万ポンドということは去年もきつぱりあります。

○加藤(清)委員 今度は向うの希望がこれよりも上回るということを希望しているとおっしゃいましたが、それは輸出が上回るということですか、輸入が上回るということですか。片道二

ているはずです。
○板垣政府委員 向う側の出方はわざりませんが、想像いたしますのに、壬午年は日本側が出超になつておりますので、おそらくイギリス側は第一次の提案をいたしましては、今度は向う側に出超になるような案を出してくるのではないかと思つております。
○加藤(清)委員 これの地域は英本国だけでございますか。それともスター・リング・エリア 総体を含むものでござりますか。
○板垣政府委員 これは英本国のみをならず、植民地、ドミニオン、全スター・リング地域、全体を含む取りきめであります。
○加藤(清)委員 この輸出輸入の商見の内容については秘密でございますのか。もし秘密であれば去年のこととて検討してみたいのですが、今年度は去年と相違がありますか、ありますか。
○板垣政府委員 本年度のことはこれから交渉するわけでございますから、まだ確定をいたしていないわけでございますが、昨年のやり方を申し上げますと、一々個々の商品について取りきめをやっているわけではございません。ただ英本国あたりから入れまする特殊の二、三の品目につきましては英本国から幾らぐらい、植民地から幾らぐらいい、それから自治領との貿易の数量はどれくらいというふうにお互いにできるだけ現実に近い見積りをして、両国ができるだけ努力をして輸出なり輸入なりを達成させようということです。今後もその方向に変りはないと思って

○加藤(清)委員 内容についてでございますが、イギリスから過去に輸入された品物は多く自動車であるとか、手製品であるとか、あるいはスコッチのウイスキーであるとか、およそ消費財が多いように承わっておりますが、これを多くされるということは、やがてこれと同等の物を内地で作っているところの会社の生産を抑えるという結果が招来されると存じます。またウイスキーのごときは内地に在住しておられます外人に対してもこれが売られるならば、ドルを逆にかせぐことに相なりましてけつこうなこととも存じますけれども、いずれにしても日本の生産を増強して輸出を伸張させるという点から考へまして、いわゆる大臣の拡大坂衝から考へてみますと、さまで喜ばしき商品ではないと存じます。いわばこれは将来とも制御さるべきものでありますと存じますのが、ただいまの通商局長のお話を承りますると、貿易の取りきめは必ずしも英本国だけではないのだ、スターリング地域全域に及んだということに相なりますと、こととの関連性がございまして、必ずしもこれを拒否するということも困難があるのでないか、がってスターリングエリアに日本製品を輸出する場合にマニナスの面を生ずる結果に相なつてしまふでございませんので、この兼ね合いが問題だと存しますが、英本国から入れよう、あるいは入れられるであろうと予想されます品目は一休何々でござりますか、去年と同等だと考へてよろしくうござりますか。

の関係は両方とも製品同士の貿易でございますから、やはり完製品、消費物資、半製品の交換以外に道がないわけではありません。今御質問がございましたように、確かにイギリスから消費物資的なものが入っておりましても、やはり入っているわけでありまして、これは貿易の互譲の精神からやや見返り品として日本からサケ、マスカン等国内産業の關係で非常にむずかしいものが向うとしてはやはり入っているわけでありまして、これは貿易の互譲の精神からややを得ないものだと存じております。ことにただいま御指摘のありましたように、英本国はスターリング全体につきまして支配権を持っております。少くとも影響力を持っておりますので、こういうようやうなものを買ひ、売るこによりまして、スターリング地域全体が昨年の貿易の実績においてわかりまするよう、非常に日本の輸出品が伸び得る素地は開けたということになります。も、全体として日本の得た利益は非常に大きいものと存じております。

技術の優秀な、コストの安いものを作ろうと努力しているメーカー側の努力というものが水泡に帰するおそれがなきにしもあらずでございます。東京都内を走っておりますタクシー、ハイヤーの数を見ましても、ほんんどがこれ西欧諸国の中型、小型が多いようでございまして、この傾向が一層助長されますが、なれば、日本の自動車産業なるものは伸びよう、良いものを作らうと努力としても、とうてい追いつかないことでござります。大臣はかつて国会の自動車も国産に切りかえるということをおっしゃったようでございませんが、すでに数ヵ月を経た今日でも、一向国内産の自動車はこの国会に見ることができません。まことに遺憾なことでございます。ところでそれと同じ状態にありますのが毛製品でございます。毛製品といたしましては、すでに去年のストックだけでもって二百億の余はあるはずでございます。紡毛製品のストックだけが二百億余あります。そこに二百万ポンドの毛製品並びにそれに類するものが入ったとなりますと、去年の価格にいたしましても、小売価格は少くとも五十億余の圧迫でございます。あなたがよく御存じのは、さでござります。これがかりに時計のように国内産では国内要年に満たないものであれば、これは輸入いたさなければならぬのでございます。また先ほどお話をありました破壊原子のようなものであれば、日本にないから輸入しなければならないということになるでございましょう。またせつかくあっても技術が非常に低下している、技術の差が大きい、こういうものであれば内地の製品の技術振興の意味において

輸入しなければならないという理由が
出てくるであります。しかし今
の自動車や今日の毛製品は決して
劣ってはおりません。ことに毛製品の
ごときは価格においても決して劣って
おりません。うそではない証拠に、銀座
で耳マークか反末を変えて出したら
けつこうこれは通るという実例があ
ります。そこにはあなたが今後交渉しなけれ
ばならないところのあの柄のイミテーショ
ン問題が論議されることと存じます
ます。やがてこの日英会談でも、ある
いは輸出入取引法の改正に当つても、
柄やマークの濫用問題、イミテーショ
ン問題が論議されることと存じますけ
れども、それが論じられるということ
は、すでにしろうとが見えてはどうい
識別ができる程度にりっぱに技術が
向上したということの証明でございま
して、こういうものを見てたくさん
に輸入しなければならない、二百万ボ
ンドも輸入しなければならないといふ
ことにはならないと思うのでございま
す。そこでせっかくこの際会談にあし
たから臨まざるならば、今あなた
のおっしゃいました英國の勢力下にあ
るスターリング・エリア、この地域と
三角の貿易なりともして、なるほどイ
ギリスからそれを買わなければならな
いということであれば、これはある程
度納得いたしますが、せめてス
ターリング・エリアへこれと匹敵す
る、それ以上の品物が輸出できるよう
に交渉する腹があつたって罰は当然ぬ
と思いますが、その用意はございま
するか、ございませんか。

もといたしましても、常にこれは十分考慮に入れておる次第でございまして、国産と競合しないということはありませんが、できる限り競合のないようなものを入れるということでやつておられます。かりにそういうものを入れることにいたしましても競合の度合い、日本に対するはね返りを少くするよう、数量その他の点で制限をして入れておる次第でございます。特に毛製品につきましては、非常な問題があることは私どもも十分に承知しております。しかしながら昨年の協定におきまして、この毛製品を認めることによりまして、日本側としましてはその代償として、非常に大きな利益を得たことは、先ほども申し上げた通りでござります。しかし今度の交渉におきましても、この毛製品の輸入問題につきましては十分国内の事情も反映させまして、向う側と交渉いたすつもりでございますが、かりに従来通り毛製品を入れなくちゃならぬというような事態になりましても、これに対応する日本の毛製品の輸出の確保につきましては十分の措置を講じたいと存じます。ただ今例示されましたように、英本国以外の地域にこれだけの数量を保証させるということとはむずかしいと思ひます。なぜと申しまするに、イギリス本国といたしましては、自治領等に、影響力はございますが、これを入れるといふことを命令する権限はございません。従ってイギリスといたしましてはそういう約束はいたしたがたいと思いまするが、しかしそれがなくとも、昨年の実績から見ましても、十分以上に出る余地がある。特に輸出制限を受けない限り、そういう約束をとりつけな

○板垣政府委員

もといったしましても、常にこれは十分考慮に入れておる次第でございまして、國産と競合しないということをりませんが、できる限り競合のないようなものを入れるということをやつております。かりにそういうものを入れることにいたしましても、競合の度合い、日本に対するはね返りを少くするよう、數量その他の点で制限をして入れておる次第でございます。特に毛製品につきましては、非常な問題があることは私どもも十分に承知しております。しかしながら昨年の協定におきまして、この毛製品を認めることによりまして、日本側としましてはその代償として、非常に大きな利益を得たことは、先ほども申し上げた通りでござります。しかし今度の交渉におきましても、この毛製品の輸入問題につきましては十分国内の事情も反映させまして、向う側と交渉いたすつもりでございますが、かりに従来通り毛製品を入れなくちゃならぬというような事態になりましたとしても、これに対応する日本の地域にこれだけの数量を保証させることとはむずかしいと思ひます。なぜと申しまするに、イギリス本国といたしましては、自治領等に、影響力はござりまするが、これを入れるということを命令する権限はございません。従つてイギリスといたしましてはそういう約束はいたしがたいと思ひまするが、しかしそれがなくとも、昨年の実績から見ましても、十分以上に出る余地がある。特に輸出制限を受けない限り、そういう約束をとりつけな

○加藤(清)委員
から、委員長の

限がなければ日本の手
があるわけでありま
知のように全体で五千
製品の輸出がありま
ターリング地域がどれ
すか、今ちょっと覚え
、少くとも三千万ドル
リング地域に出ており
にイギリスから入れま
倍か、日本からは出て
が言えるわけでござい
時間がいいようです
仰せに従いまして、こ

○佐々木(良)委員

から出していいてしまわ
ますので、今日そ
く置いて、なるべく國
にとどめて、いわゆる
て、輸出が伸張するよ
努力を切に要望いたし
質問はこれで終つてお

くとも、輸出制限がなければ日本の毛製品は出る余地があるわけでありります。昨年、御承知のように全体で五六百万ドルの毛製品の輸出がありました。そのうちスターリング地域がどちらくらいになりますか今ちょっと覚えておりませんが、少くとも三千万ドルくらいはスターリング地域に出ておられますので、日本にイギリスから入れたする毛製品の何倍か、日本からは出でるということが言えるわけでござります。

れども、あしたから出でていつてしまわ
れる方でございますので、今日その
ことを念頭によく置いて、なるべく國
内の犠牲を僅少にとどめて、いわゆる
拡大均衡によって、輸出が伸張するよ
う、あなたの御努力を切に要望いたし
まして、今日の質問はこれで終つてお
きます。

○佐々木(良)委員 一、二分だけ関連
質問を……。今のお話の中で、イギリ
スとの話し合いがあしたからされたると
いう話がありましたが、その話
の中で今加藤委員から話がありました
自動車の問題で、ちょっと一、二点だ
けお伺いいたしたいと思います。
あしたから話し合いをされる話の中
に、直接ではないかもしませんが、
技術提携の問題は含まれておるかどうか。
御承知のように今自動車に三つの
技術提携が進んでおりますけれども、
これの契約の改訂の問題とか、それに
関連するような問題で、裏でも話し合
いをされる可能性があるかどうかとい
うことが第一点。
それからそういう話し合いがあるな
にかかわらず、この問題につきまし
て大体今政府はどういう方針を持って
おられるかということが第二点。

第三番目に、通商当局の問題と直接
関連があるかどうか疑問でありますけ
れども、自動車なんかでは、あの関税
の問題が出てくると、すぐ必ず今度は
国内の物品税の問題が出てきます。御
承知のように、今の話のように関税と
産業で育てようとしている品物に対し
て、また奢侈品としての取扱いをもつ
関税障壁を設けておいて、しかも国内

ての物品税を取り立てていくといふことは、明らかに矛盾であります。今どっちを向いて政策がいつておるのかわからぬよろんな状態であります。今自動車の問題は、その意味におきましても物品税と関税の問題は非常に重大な問題を含んでおると思います。これにつきまして今通商当局としては、大体どういう方針で進まれつておりますか。せんだって自動車工業の総合的な保護育成の問題をただしましてところ、確たる方針がまだないようでありまして、目下一生懸命に検討中と承わったのであります。今イギリスとの通商問題と関連いたしまして、三点だけ一つ簡略にお答え願いたいと思ひます。

○田中委員長 前田正男君。

○田中委員長 前田正男君。
○前田(正)委員 だいぶ時間もたまきしたので、いざまた次の機会にお聞きたいしたいと思いますが、この輸出入の取引協定というものがありながら、昨年來いわゆるバナだとか、砂糖だとか、そういうものを入れまして、そうして単価を引き下げるて輸出するということでありいろいろとやつておったようになりますけれども、こういうようなことは、輸出入の法律の一一番最初に書いてある不公平な輸出取引をしないといふ原則論と、もう一つは輸出組合あるいは輸入組合というものがあるわけですが、そういう方面に関連してこれをもう少し合理的に、法律に基いて考慮できるべきないものかどうか。今まで特殊化された、こういうことはわが国の輸出におきましても、船舶の輸出といふのは非常に大きな問題であって、また、員会に法案がかかっておるようですが、少しがんばりたいと思います。砂糖の輸入といふことも非常に大きな問題でありますから、輸出取引法を改正する機会にこれは輸出組合、輸入組合等の法律で認められた制度として、こういう砂糖を入れた金を船の方に回すなら回すというようなことを、もう少し合理的にやれないものかどうか、そういうことを研究されたかどうか、そこを一つ聞かしていただきたいと思ひます。

ておりますし、対外的な関係からいってもそういう方向で進みます。一方通商政策といたしましても、たゞいま御指摘がありましたような直接的な輸出補助政策というものは、国際的な関係からとれなくなりました。現状におきましてこれをさらに業界の輸出取引に結びつけて合理的にするということは、おそらく国際的慣例から不可能であると存しますので、初めから考慮の外に置いた次第でござります。

思うのですが

○板垣政府委員 ただいま御質問の中
でいわゆる輸出業者の協定におきま
して、たとえば輸出価格をブルーして
ある地域はある値段でなければ出さ
ない、ほかの地域は低い値段でやるとい
うような価格考慮はできることになつ
ておるわけであります。しかしそれにて
結びつきまして、あるいは砂糖の利益
というようなものを政府の補助金の形
でやることは、現在のガットの關係によ
りましても普通国際間に認められてい
るような関係からいしましてもできがたい
といふふうに考えております。従つて業者
の協定において、普通国際間に認めら
れておるような方法をとること
は、この取引法で禁止はされていないな
いわけであります。むしろ助長したいと
いうふうに考えております。

九

○板垣政府委員 ただいまお話の政府のやります輸出振興策と輸出入取引法とは、一応私どもは別個に切り離しておるのでありますて、この輸出入取引法におきましては、業界の自主的な協定でもって輸出取引の秩序をはかつていくというのが趣旨になつております。ただいまお話になりましたような輸出振興策は、もしとり得るとすれば別個の見地からとる次第でございます。ただ今後の国際関係からいいますて、国際的に非常に困難を受けるような輸出補助政策はとりがたいといふことは御承知の通りでござります。なお世界各国でやつておると仰せられましたが、私どもいろいろ調査をしておりますが、日本が従来非難を受けましたような輸出補助政策をとることはないのでございます。

○前田(正)委員 その問題はもう少し私の方も研究いたしましたが、歐州にはそういう実例があるというふうにわれわれは鉄鋼業界の方から聞いておるのですが、これは特定物資の問題と関連して相談をいたしたいと思います。

次に貿易に關係してお聞きしたいのになりますが、貿易を振興するについて委託制度というものが非常に大事な問題であつて、前からそういう方面について、外貨の割当等も戦前行われておったよう思うのですが、これはどうですか。そういうふうな委託制度を奨励するということだが、また日本の貿易の一つの重要な部門であるところの雑貨類等には、非常に重要な影響を与えると思うのですが、その点はどうでしようか。

○板垣政府委員 現在でも委託販売の制度は道は開かれておりまして、私どもといたしましても、雑貨類とか、そういうようなものにつきましては、大いに奨励をしたいと考えております。ただ遺憾ながら今までのところは利用度が少いようであります。が、これはおそらく金融の問題とか、そういうふうな面もあるうと思いますので、私どもも引き続きこの委託販売方式の助成につきまして検討を続けたいと考えております。

負担金を出すことについて話し合いがつかないから、せっかく予算が通つたのも組合の方では断るわるというような話だというふうに聞いておりますが、そういうことではせっかく輸出振興政策として政府が取られておる方針に反してくるのではないかと思うのです。そんなことで、いつそのこと負担金なしにして政府の機関としておやりになるのが私はほんとうだと思いますが、どうでしよう、その点は。

しましては、その民自両院の御要求を
応じまして、閣内において先般話し合
いをいたしまして、両院より申し入れ
の線に沿うて法案を早急に提出いたし
たい、従いましてただいまその準備を
いたしております次第であります。

この際起草委員の各位及び商工委員会
の各位の今までの御尽力に対して感謝
をいたすとともに、その事情を御了承願
いまして、かつまた今後なお一そろ
この問題についての御協力を切にお願

取り上げになつて、今度お出しになつたのであるから、今度は政府提案として、われわれの協力を得て、本法案は本国会で必ず成立させなければならぬとお感じになつておられるだらう、「ではあなたが一番苦心をされた大蔵省との投資の資金の折衝の問題——法案はその資金の裏づけがなければ出せないのですから、この法案を出し得るかどうか。大蔵大臣との間に解決はでき

○前田(正)委員 今 の 制 度 が あ る の は 聞 い て お り ま す が、外 貨 が 十 分 円 滑 に も ら え な い と い う こ と を 聞 い て お り ま す が、私 も 実 情 を よく 知 り ま せ ん け れ ど も、委 託 制 度 を 奨 励 す る よ う に そ の 方 面 に 外 貨 を も っ と 十 分 に 割 つ て や る と い う こ と が 非 常 に い る の で は な い か。た と え ば 一 年 ぐ ら い は 向 う に 在 庫 し て 販 売 す る と い う ぐ ら い の 外 貧 を 割 つ て や ら な き な ば、実 際 問 題 と し て 商 売 は 伸 び て い か な い の で は な い か、こ の よ う に 思 い ま す が、今 あ る 制 度 を 円 滑 に 伸 ば す よ う に お 願 い し た い。

そ れ か ら も う 一 つ お 聞 き し た い と 思 い ま す の は、重 機 械 の 輸 出 の た め に 相 談 室 が で き て お る よ う で あ り ま す。こ れ は 従 来 日 本 機 械 輸 出 組 合 で す か、あ れ の 手 に よ つ て や つ て お つ た よ う で す が、そ の 負 担 金 の 関 係 で、今 度 は そ う い う も の を 引 き 受 け る の は 輸 出 組 合 の 方 で は な か な か 困 難 だ と い う 話 を 聞 い て お る の で す。私 是 寒 は う か つ に、あ れ は 政 府 の 機 関 だ か ら 政 府 で 全 部 や つ て お る の だ と ば か り 思 つ て お つ た。と こ ろ が そ う で は な し に 負 担 金 を 相 当 出 さ な き な ば な ら ぬ と い う こ と で、私 の 聞 い て い る 論 圈 で は、こ と し は そ

額補助ができるまでは、これに越したことはないのであります。が、いろいろの予算請求との関係で、一部はやはり民間にも負担してもらうという形になつております。ただし今回の予算におきまして、従来の五〇%を七五%まで上げましたので、従来よりは少額の民間負担で運営できるというふうに考えております。なおそういう点についてはまだ十分聞いておりませんので、私ども検討を加えたいと思います。

○前田(正)委員 今のお話の負担率を引き上げたということは私も聞きましたが、問題は、そういうような政府機関のものに毎年々々多額の負担を民間では出して行けないということで組合が断わったということを私は聞いたのですが、そういうようなことですと、せっかくの予算がむだになるのではないか。政府が全額を出すとかなんとか、そのところ一つ方針をきめないと、せっかく重機械相談室というものがあっても民間が断わって、予算が成立しても動かないということになるのではないかと思いますが、どうでしょ

うか、その点は。

○田中委員長 本案に対する残余の質疑は後日行うこととしたします。
この際、石橋通商産業大臣より答弁の申し出があります。これを許します。
す。石橋通商産業大臣。

○石橋通商大臣 石油資源開発計画の問題であります。この石油資源の開発の機構につきましては、予算を提出するまでの間に政府側において成案を得られませんでしたので、その点当委員会において十分御研究を願いたいといふことを私から申し上げておった次第であります。幸いにその後皆さんの御協力によりまして各党からそれぞれ起草委員があげられて、政府出資の特種会社案というものを御検討願って、その成案を一応得られたのであります。がその点については政府としてもまことに感謝をいたしておる次第であります。

ところがかねてこの予算修正の際の了解事項の一部でもございますし、最近民自両党においていろいろ折衝されました結果、四党起草委員の成案に基いてこれを政府提案として国会に提出するのが適当であるということを両党から申されました。そこで政府とい

○田中委員長 ただいまの通商産業大臣の発言を御了承願います。
なお公報で御報告の通り、本日午後一時より本問題について、貿易特別委員会との連合審査会を當第二委員室において開きますから、委員諸君の御出席を願います。
ちよつと速記をとめて。
〔速記中止〕
○伊藤(卯)委員 言えば切りのないほど言い分がありますが、時間の関係があるから言いませんが、ただ一言石橋通産大臣に申し上げておきたいのは、あなたが非常にこの法案を出そうとして出し得なかつたその苦心は私はよくわかる。そこで非常に大事な法案であるというところから、本委員会においても各党あわせて、とにかくこの法案はぜひ本国会で成立をさせ、石油開発の計画を達成したいということで、一生懸命われわれはやってきました。しかしそれらの点については私は先ほど根本官房長官に十分言っておきましたからもはや言いませんが、ただ私があなたに申し上げておきたいのは、われわれがせつかくやつておる法案を政府はお

ておるのか、できるといふう見通しについて十分自信を持っておられるのかどうか。またそろ大蔵官僚諸君の反響はどうか。また、この法案をふらふらさせて、結局会期中に審議ができるといふうになりますなら、これはあなたは重大なる責任、腹を切ったくらいでは済まぬというくらいの責任がある。せつからくわれわれが大蔵省にも拘束されない立場から最高権威の国会の決議の力によって、成立をさせようとおもつたが故に、あなたは政治家として腹を切ったくらいでは済まぬ。そこで大蔵省との間のその投資、資金の裏づけについては大丈夫といふ自信をお持ちになつておるかどうか、その点をここではつきり言つていただきたい。それを一つ……。

ことは、ひとえに諸君の御協力のたまものであります。従ってこの資金の問題については、大蔵大臣とも話しておりますし、むろん確信を持つておる次第であります。

○田中委員長 本日はこの程度にいたし、明二十三日午前十時より開会をいたします。

本日はこれをもって散会いたしま

す。
午後零時二十一分散会

第二十二号中正誤

貢段行	誤	正
一二二	(資金の融通の確保)	(資金の確保)
タ五二〇	理事	監事
三四末	得た金額	得た額
タ五未九〇	特別区、	特別区。
四一	右行の次に行頭二字目から 「資料の提出の請求」が入 るべきの誤	
タ二未二	鉱区又は鉱業	鉱区又はその鉱業
タ二未五	引下	引き下
セ二	して、保有	して保有